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Toulouse, le 02 Mars 2020 

 
 
Objet : Réponse d’Archipel Citoyen au Comité de Quartier de Sauzalong 

 
 
Questions du CQ Sauzelong : 
 
Une fois élu, seriez-vous prêt : 
 - à investir dans ce quartier afin de garantir aux ancien·nes et récent·es habitant·es un cadre de vie 
non dégradé dans un contexte de densification ? 
 - à soutenir sincèrement la population vis-à-vis de CDC-H afin que le nombre de logements et 
d’habitant·es supplémentaires soit compatible avec les contraintes de saturation automobile dans un 
quartier coincé entre le Canal, le CEMES, la voie de chemin de fer et la rocade 

 
 

1. La démocratie par les habitant·es, pilier d’Archipel Citoyen 

 
Archipel Citoyen, via son cercle de quartier Toulouse Sud, a suivi avec attention le dossier du 
renouvellement du parc CDC-H au cœur de Saouzelong. Nous étions présent·es aux dernières réunions sur 
le projet et nous saluons la mobilisation locale qui a permis d'aboutir à une concertation plus large sur le 
projet. Nous continuerons de la soutenir et ferons pression sur CDC-H pour continuer le processus au-delà 
du temps électoral actuel. 
Dans l'attente du diagnostic qui devrait être très bientôt disponible mais risque de présenter des lacunes 
dues au périmètre parfois trop restreint de l'étude, nous pouvons d’ores et déjà mettre en avant plusieurs 
préconisations importantes qui changeront fondamentalement la collaboration entre les habitant·es de 
Saouzelong et la mairie. 
 
Tout d’abord, nous nous engageons à prendre en compte la parole des habitant·es non seulement dans les 
discussions autour des projets de leurs quartiers mais également dans les décisions. Nous souhaitons sortir 
de la culture de l’expert sachant pour aller vers celle de l’intelligence collective, et permettre l’émergence 
des idées et des projets. 
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Pour cela, nous proposons :  
 - de faciliter la présence des habitant·es dans les instances de coordination du projet en 
aménageant les horaires de réunion, facilitant les modes de garde ou encore en expérimentant un 
défraiement des citoyen·nes participant aux travaux de concertation 
(https://www.larchipelcitoyen.org/idea/amenager-les-conditions-pour-encourager-la-participation-de-
toutes-et-tous/ 
 - d’instaurer le « 1% démocratie », à savoir que chaque construction / projet d’investissement doit 
provisionner dans son budget 1% de budget qui sera lié à la démocratisation du projet en cours, ce que 
certains appellent l’ingénierie de la concertation sur le projet. Cela permet d’anticiper et de programmer la 
concertation dans le projet. Il y aura obligation, formalisée dans la charte de la participation citoyenne, que 
plusieurs scenarii de projets soient systématiquement proposés à la délibération. 
 - instaurer une vraie démocratie dans les commissions de quartier. 
A lire en détail ici : https://www.larchipelcitoyen.org/idea/commissions-quartier/ , mais dans les grandes 
lignes, nous augmenterons la fréquence des commissions de quartier tout en faisant évoluer leur 
composition et leur format pour en faire des moments collaboratifs entre les habitant·es, les services 
publics et les parties prenantes comme les associations et les entreprises impliquées dans la gestion des 
quartiers et de la ville. Nous ferons de même avec les bureaux des commissions de quartier (réunions plus 
régulières, bilan partagé, diffusion préalable des documents, compte-rendu systématiques, ordre du jour 
co-élaboré, groupes de travail thématiques). 
Ces commissions de quartier seront dotées d’un budget d’investissement spécifique (sorte de « budget 
territorial ») qui sera augmenté par rapport aux ridicules 55 000 euros actuellement octroyés par le maire. 
L’utilisation détaillée de ce budget sera disponible de manière transparente pour les habitant·es. 
Bien d'autres propositions sont disponibles dans notre programme démocratique et nous vous invitons à le 
parcourir ici :https://www.larchipelcitoyen.org/programme/#democratique  
 
Sur la question clé de l'urbanisme, plus généralement, nous organiserons dès 2020 des assises de 
l’urbanisme, à l’échelle de la Métropole. Découvrez ici ce qui sera mis en place : 
https://www.larchipelcitoyen.org/programme/urbanisme/ . Ces mois de discussions mêleront des 
présentations des règles en vigueur à Toulouse par les services de la ville et de la métropole, des débats 
thématiques associant des représentants d’autres villes invitées à partager leurs réussites et leurs 
interrogations avec les Toulousain·es, et des diagnostics quartier par quartier, ouverts à tou·tes. Notre 
programme présente également des mesures fortes et immédiates pour reprendre en main notre ville.  
Notamment au sein des écoles, par le fait de mettre en place une démocratie vivante, afin de répondre au 
mieux aux usages ( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/organiser-la-democratie-permanente-au-sein-de-
lecole-afin-de-repondre-au-mieux-aux-besoins/ ).  
 

 

2. Les leviers pour agir 

 
2.1 Élargir le périmètre d'étude 

De notre point de vue, les mutations en cours dans nos quartiers constituent des opportunités de bâtir des 
ensembles plus cohérents, mixant judicieusement les fonctions et les usages dans l’objectif d’améliorer le 
confort de vie de tous les habitant·es de notre territoire (https://www.larchipelcitoyen.org/idea/reprendre-
la-main-sur-la-programmation-des-immeubles-de-logements-en-construction/). Il nous paraît donc naturel 
que les services d’urbanisme de la ville s'impliquent davantage dans le projet de quartier de Sauzelong, qui 
ne doit pas relever uniquement de CDC-Habitat. Une de nos premières mesures sera donc d’élargir le 
périmètre de la concertation actuellement à l'échelle de l'ensemble du quartier de Sauzelong. 
 
L’élargissement de ce périmètre permettra de travailler sur la problématique des cœurs de quartier que 
vous soulevez et qui correspond particulièrement bien à notre approche qui vise à réduire le besoin en 
déplacements des habitant·es (https://www.larchipelcitoyen.org/programme/reduire-le-besoin-en-
deplacements/). Pour ce faire, nous souhaitons notamment favoriser la mixité fonctionnelle des quartiers 
toulousains et reprendre et revoir la démarche Cœurs de quartiers pour la rendre effective et ambitieuse 
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(https://www.larchipelcitoyen.org/idea/integrer-cet-objectif-dans-la-revision-du-futur-pluih-plan-local-
durbanisme-intercommunal-habitat/). Ce périmètre élargi permettra donc de traiter les questions relatives 
à la place du métro, au marché, au Floréal, aux espaces verts, aux environs de l'école, à l'accès au canal, aux 
espaces associatifs et aux espaces de convivialité au sein du quartier. 

 
 
2.2 Utiliser le droit de préemption 

La recherche de mixité fonctionnelle impliquera également de rechercher le développement de l'emploi au 
sein même des quartiers de Sauzelong et Rangueil. Notamment, le bureau de commission de quartier 
pourra, en lien avec les habitant·es d’un quartier et les services municipaux, déclencher le droit de 
préemption de la collectivité sur un commerce ou une propriété pour installer une activité correspondant 
aux besoins identifiés dans la zone. Cette installation sera réalisée de manière concertée avec les 
habitant·es. 

 
 
2.3 Une densification nécessaire mais maîtrisée 

Nous savons que vous avez comme nous conscience de la nécessité d'une densification de la ville pour 
accueillir les récent·es habitant·es qui rejoignent notre agglomération dynamique et attractive sans trop 
augmenter l'étalement urbain et la dépendance à la voiture. Nous partageons également votre point de vue 
selon lequel la densité doit être équitablement répartie entre les différents quartiers de la ville. Il faut 
toutefois garder en mémoire qu'il est préférable d'organiser la densification autour des grands axes de 
transports en commun (https://www.larchipelcitoyen.org/idea/concentrer-la-densification-de-toulouse-
autour-des-axes-de-transports-et-des-poles-multi-modaux/).  
 
Néanmoins, cette densification ne doit pas se faire au détriment des habitant·es actuel·les des quartiers 
concernés ni nuire à leur qualité de vie. C'est pourquoi nous proposons de geler temporairement 
l’urbanisation de secteurs qui ne serait pas en capacité d’accueillir dignement des populations nouvelles. En 
particulier, il n’est plus envisageable que des groupes scolaires se révèlent sous-dimensionnés, alors que s’y 
joue l’avenir de nos enfants. 
( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/geler-temporairement-lurbanisation-de-secteurs-qui-ne-seraient-
pas-en-capacite-daccueillir-dignement-des-populations-nouvelles/ ).  
Nous serons particulièrement vigilants à ne pas lancer une trop forte densification du quartier sans y 
associer préalablement une étude sur les capacités des écoles maternelles et primaires de Sauzelong. Cette 
étude pourra également être l'occasion d'évaluer les besoins de rénovation de l’école qui commence à être 
vétuste, ainsi que les besoins de modifications de la carte scolaire dans le sens de davantage de mixité 
sociale. 
 
En outre, nous connaissons le souhait des habitant·es, exprimé notamment lors des concertations publiques 
que CDC-H a mené avec vous, d'implantations d'immeubles aux proportions humaines permettant de 
garder l’harmonie de ce quartier. Nous porterons la parole des habitant·es dans les instances décisionnaires 
où la mairie est présente, notamment le CA de CDC-H. 
 
 

2.4 Favoriser les équipements de proximité 

Notre vision de la ville est celle d'une vie agréable dans un cadre de vie qualitatif. Pour cela, nous 
préconisons de nous appuyer sur l’expertise des habitant·es, qui connaissent les besoins de leurs quartiers, 
afin d’identifier les investissements prioritaires dans chaque secteur de la ville. Transports publics, 
établissement scolaire et de petite enfance, locaux culturels et sportifs, les quartiers ne sont généralement 
pas équipés à la hauteur de la densification autorisée par la mairie. Nous souhaitons donner la priorité 
budgétaire à des équipements de proximité proposant des activités abordables plutôt qu’à des grands 
projets métropolitains s’inscrivant encore et toujours dans la guerre de rayonnement que se livrent les 
métropoles. Nous proposons qu’un grand plan de construction et de rénovation des équipements publics 
de quartiers soit conduit dans les 6 prochaines années, afin de remettre Toulouse à niveau de sa population 
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en progression constante ( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/favoriser-les-equipements-de-
proximite/ ). 
 
 

2.5 Revoir les déplacements dans le quartier 
Le sujet des transports est particulièrement important pour la qualité de vie des habitant·es. Nous 
souhaitons proposer un projet permettant de réduire la circulation automobile, pas seulement en 
pourcentage mais en valeur absolue, et d'en réduire la vitesse, ce qui permettra de lutter contre le 
changement climatique, de diminuer la pollution de l'air et d'augmenter la sécurité routière 
( https://www.larchipelcitoyen.org/programme/transports-routiers/ ). 
Vous savez certainement que la station de Sauzelong est actuellement la moins fréquentée de la ligne B, ce 
qui nous semble révélateur d'un besoin de réflexion global autour de l'accès à la station et de l'utilisation 
des transports en commun dans le quartier afin d'optimiser l'infrastructure existante. Cette augmentation 
de fréquentation pourrait se faire sans saturation grâce à notre projet de doublement futur de la ligne 
( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/planifier-le-doublement-du-metro-b/ ). 
Nous souhaitons également développer de façon conséquente le réseau cyclable avec un projet de réseau 
express vélo (REV) dont le canal du Midi pourrait constituer une voie structurante, permettant de laisser un 
autre espace apaisé pour les déplacements des piétons, joggers et familles 
( https://www.larchipelcitoyen.org/programme/modes-doux/ ). 
Enfin, la voie de chemin de fer pourrait devenir un atout de taille pour le quartier et non une simple 
coupure urbaine grâce au développement d'un véritable RER toulousain 
( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/mise-en-place-dun-rer-toulousain/ ) et à de meilleurs 
cheminements d'accès à la gare St Agne. 
Ceci s’inscrivant pleinement dans notre démarche de concertation avec les habitant·es. 
 

2.6 La végétalisation 

Également dans l'objectif d’un cadre de vie agréable et permettant la pleine santé de tous, nous nous 
engageons à porter un projet ambitieux de végétalisation de la ville. En effet, à Toulouse, nous ne disposons 
que de 28 m² d’espace vert par habitant·e contre 48 m² en moyenne dans les 50 plus grandes villes de 
France, 37 m² à Lyon ou Montpellier ou 59 m² à Bruxelles. 
Pour améliorer notre bien-être et agir face au dérèglement climatique, il est urgent de donner davantage de 
place à la nature à Toulouse en préservant les derniers espaces non bétonnés et végétalisant largement les 
bâtiments et les rues. La végétalisation permet de lutter contre les îlots de chaleur urbains, participe à la 
dépollution de l’air et les sols vivants absorbant l’eau de pluie. Nous nous engageons à 0 nouveau m² de 
pleine terre artificialisée sur le mandat ( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/stopper-la-betonisation-de-
la-ville-et-lartificialisation-des-sols-avec-un-objectif-de-0-m2-de-pleine-terre-artificialises-et-la-
multiplication-de-nouveaux-espaces-de-pleine-terre-2/ ). 
Cela passera également la généralisation des écoles Oasis, avec des cours plus végétales, moins d’asphalte 
et des sols plus perméables ( https://www.larchipelcitoyen.org/idea/generaliser-les-ecoles-et-colleges-
oasis-dans-tous-les-quartiers-cours-decoles-plus-vegetales-moins-dasphalte-des-sols-plus-permeables/ ). 
Dans le quartier de Sauzelong, nous proposons de rendre les espaces verts actuels plus visibles et 
accessibles, en valorisant notamment les terrains végétalisés du projet CDC-H. 
Nous pourrons analyser avec les habitant·es ce qui convient le mieux à ces emplacements (parc, micro-forêt 
ou vergers par exemple https://www.larchipelcitoyen.org/idea/creer-des-puits-de-carbone-micro-forets-
vergers/). 
Dans ce quartier, cela pourrait entre autres se traduire par des plantations de saules afin de conserver 
l’identité historique du quartier, ancienne zone humide, et l’origine de son nom. L'objectif de conserver le 
dernier saule encore présent, lien historique du quartier, nous paraît nécessaire mais non suffisant. 
 

 
2.7 La sécurité 

La sécurité et le sentiment de sécurité sont des sujets importants, particulièrement dans les zones 
d’habitats denses. Pour tendre à un cadre de vie ou les habitant·es se sentent bien, sans stress, 
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l’aménagement du quartier, le civisme  inter-générationnel, inter-culturel notamment doivent être rendus 
possible. 
Nous proposons donc de travailler, avec les et habitant·es, les associations, comités de quartier, 
professionnels de médiation, personnes en position de vulnérabilité, commerçants, agents municipaux ainsi 
que la police municipale à l'obtention de solutions face aux problèmes de sûreté et de civisme à l'échelle du 
quartier. 
Concrètement, nous proposons de remettre des concierges dans les habitats et de créer un service 
communal de conciergerie, une brigade de protection de l'environnement susceptible de s'occuper des 
atteintes à l'environnement, comme la pollution industrielle, les nuisances sonores, les incivilités et 
délinquances liées à l'environnement (déchets, usages de plastiques, cigarettes, déjections 
canines…) ( https://www.larchipelcitoyen.org/programme/prevention-et-protection/ ). 
Concernant le rôle de la police municipale, notre stratégie est sur le cœur du métier en axant leur travail sur 
la prévention plus que la répression. Nous pensons qu'une police de proximité doit être proposée à l'échelle 
du quartier. 
De plus, nous nous engageons à mettre en place des permanences mobiles et de proximités jour/nuit par la 
police municipale et les associations liées à la santé et à la prévention, ainsi qu'à renforcer et élargir 
le service "AllôToulouse" ( https://www.larchipelcitoyen.org/programme/strategie-et-politique-de-surete/ ). 
 
La vie de quartier renforcée par les espaces publics plus conviviaux 
(https://www.larchipelcitoyen.org/idea/rendre-les-espaces-publics-plus-vivants-et-conviviaux/) contribuera 
également au lien entre les habitant·es et à leur attachement à leur quartier, ce qui diminuera les incivilités. 
 
 

2.8 Mixité sociale 

Enfin, nous souhaitons également éviter la gentrification du quartier de Sauzelong et veillerons donc à ce 
que le nouveau projet de CDC-Habitat contienne suffisamment de logements sociaux pour ne pas exclure 
les habitant·es les moins favorisé·es de ce quartier. Notamment, un de nos objectifs sera que les personnes 
relogées pendant la durée des travaux puissent soit revenir dans le quartier après une première phase de 
travaux, soit, dans un deuxième temps, être relogées directement dans le quartier dans des logements issus 
de la première phase de travaux qui auront été réservés à cet effet. Dans les deux cas, nous serons vigilants 
à leur proposer des logements de taille équivalente et pour un montant loyer + charges équivalent (les 
charges liées au chauffage devant diminuer du fait de la meilleure isolation des logements, cela permettra 
d’absorber une légère hausse de loyer venant de la meilleure qualité des logements futurs). 
Un autre de nos objectifs sera de mieux répartir les logements sociaux dans l’ensemble du quartier et pas 
uniquement sur la parcelle de CDC-Habitat. Pour cela, nous reviendrons sur la règle instaurée par la 
municipalité actuelle qui permet aux promoteurs de déroger à la construction de logements sociaux pour 
des projets inférieurs à 2 000 m². 
 
 

Conclusion 

En conclusion et à l’échelle de notre ville, la démarche d'Archipel Citoyen s'inscrit dans un esprit 
de démocratie vivante. Comme écrit par Antoine Maurice en réponse à la lettre ouverte du CQ 
de Saint-Agne Niel dans son trimestriel de mars 2020 n°63, envoyée aux listes déclarées du 22 
janvier 2020 : 
 "Le comité de quartier est pour nous une clé et un acteur de la démocratie locale. Considéré à la 
fois comme une représentation des habitant·e·s grâce à son ancrage de proximité et sa 
connaissance fine du terrain et un contre-pouvoir essentiel de part son indépendance et son 
autonomie, il s'agira donc de mieux le prendre en compte." 
 
Archipel Citoyen. 
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